
令和 2年第 3回（6月）上越市議会定例会 一般質問 通告書一覧表 

表  題 令和 2年第 3回（6月）定例会 一般質問通告書について 

 

内  容 

 

 6 月 9 日（火）から行われる、令和 2 年第 3 回（6 月）定例会における一般質問

について、24人の議員から通告書の提出がありました。 

 各日の質問予定者氏名、順番、内容は以下のとおりです。 

 なお、各日の質問予定者は、変更になる場合があります。 

 

  ●各日の質問予定者 
 

日 順番 氏名 

6月 9日 

（火） 

1 江口 修一 

2 牧田 正樹 

3 杉田 勝典 

4 橋本 洋一 

5 池田 尚江 

6 田中 聡 

6月 10日 

（水） 

7 宮川 大樹 

8 上野 公悦 

9 石田 裕一 

10 高山 優子 

11 髙橋 浩輔 

12 ストラットン 恵美子 

6月 11日 

（木） 

13 小山 洋子 

14 山田 忠晴 

15 滝沢 一成 

16 渡邉 隆 

17 近藤 彰治 

18 丸山 章 

6月 12日 

（金） 

19 鈴木 めぐみ 

20 中土井 薫 

21 橋爪 法一 

22 安田 佳世 

23 平良木 哲也 

24 宮越 馨 



令和 2年第 3回（6月）上越市議会定例会 一般質問 通告書一覧表 

順位 

質  問  事  項 議席 

氏名 

１ 
 

1. 新型コロナウイルスにおける第 2波以降の感染拡大に向けた対応について 

(1) 市内の感染者を早期に発見するための検査体制などの対策をどう考えている

か。 

(2) 重症患者や重篤な患者に対する医療体制、特に病床数を確保できているのか。 

(3) 市内での感染拡大時に、無症状者や軽症者を受け入れる療養施設が必要と考え

るが、どうか。 

(4) 小中学校における教育の遅れについて、どのように対応していくのか。 

(5) 児童生徒へ 1人 1台パソコンやタブレットを与え、各家庭にオンライン環境を

整備することでオンライン教育（遠隔教育）に取り組めないか。 

(6) オンライン診療（遠隔診療）を上越地域医療センター病院で実施する考えはな

いか。 

(7) 市職員の執務環境は、三密の状況であると考える。早急に改善すべきと考える

が、どうか。また、テレワークにも積極的に取り組むべきと考えるが、どうか。 

(8) 新型コロナウイルス感染拡大を予防する「新しい生活様式」をより広く市民へ

発信し、感染予防を啓発するべきと考えるが、どうか。 

 

2. 新型コロナウイルス関連の経済対策について 

(1) 国・県・市による新型コロナウイルス感染症関連の多くの経済対策に対する市

民や市内企業等の方々からの問合せについて、新たに設置した総合相談窓口でど

のような対応をしているか。 

 

3. 人口減少と企業誘致について 

(1) 人口の社会減に対する施策として、企業誘致が有効と考えるが、都市間競争の

中、どのような取組をしているのか。 
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令和 2年第 3回（6月）上越市議会定例会 一般質問 通告書一覧表 

順位 

質  問  事  項 議席 

氏名 

２ 
 

1. 新型コロナウイルス感染症対策の取組について 

(1) PCR検査について、健康上の不安がある場合、医師が疑わしいと判断すれば必

ず検査できる体制となっているのか。特に、妊婦・入院前の患者、施設入所前の

利用者などは、希望すれば検査を受けられるようにすべきと考えるが、どうか。

また、県内 9か所に設置を検討している PCR検査センターについて、上越地域へ

の設置計画や医療スタッフ確保の見通しについて聞きたい。 

(2) 当地域の感染症指定医療機関は県立中央病院だが、感染者が拡大した際も対応

できる体制になっているのか。また、現状では軽症者や症状の出ていない陽性者

は、ホテル等を借り上げて隔離する必要があるが、当地域における借り上げ状況

と感染防止に向けて的確な指導を行う疫学知識のある者がいる体制は確保され

ているのか。 

(3) 解雇された労働者等への支援について以下のことを聞きたい。 

ア 正規・非正規問わず、市内事業所等における労働者の解雇等をどのように把

握しているか。また、雇用条件が悪化している年度内に、市内企業が新規採用

を行った場合に助成金を出す考えはないか。 

イ 解雇された方、就職が困難となった方を、市が一定期間、臨時職員として雇

用する考えはないか。 

(4) 学校の臨時休業の対応について以下のことを聞きたい。 

ア 臨時休業の要請等により、児童生徒は生活のリズムが狂い、友達と遊ぶこと

もできず、不安やストレスが蓄積されていると思われる。このような児童生徒

に対し、どのように指導や支援を行っているのか聞きたい。 

イ 臨時休業による学習の遅れはどの程度か。また今後、この遅れを回復させる

ため、教育課程の編成を丁寧に行う必要性があると思うがどのように取り組ん

でいくのか。 

ウ 夏休み期間等に登校を行う場合、教育の一環である給食を提供すべきと考え

るがどうか。 

 

2. 当地域における介護従事者の人材確保について 

(1) 市内介護施設における介護従事者の充足状況について聞きたい。また、介護従

事者の不足による市民サービスへの影響はどうか。 

(2) 介護従事者の確保に向け、市ではどのような取組を行ってきたか。 

(3) 介護従事者専門養成機関に通う学生に対する奨学金の創設と介護施設従事者

のための研修センター（仮）を設立し、学生や介護従事者への支援を強化する考

えはないか。 

 

3. 健康で持続的な地域社会へ向けての取組について 

(1) 学校・保育園等の給食の食材について地産地消の比率を高めるとともに、健康

被害が懸念される輸入小麦について国内産小麦に切り替えることはできないか。

また、他の食材についても無農薬有機栽培の食材に切り替えていくことはできな

いか。 
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令和 2年第 3回（6月）上越市議会定例会 一般質問 通告書一覧表 

(2) 松くい虫防除には、ネオニコチノイド系と有機リン系の農薬が空中散布されて

いるが、健康への被害が懸念される一方で、農薬散布の効果は限定的との説もあ

る。空中散布を他の方法に変えていくべきではないか。 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 



令和 2年第 3回（6月）上越市議会定例会 一般質問 通告書一覧表 

順位 

質  問  事  項 議席 

氏名 

３ 

 

1. 新型コロナウイルスの影響による経済状況の分析及び関連対策の推進につい 

 て 

(1) 市内の直近の企業整理や雇用状況をどう把握しているか。また、中小事業者等

への市の助成金や補助金の申請状況はどうか。 

(2) 新型コロナウイルスの影響により、ＩＣＴ等を活用したテレワークも進んだと

思われるが、市内におけるテレワーク普及の現状をどう捉えているか。また、今

後の普及・導入にあたっての当市の課題をどう分析しているか。 

(3) 新型コロナウイルスの影響によるデイサービスやショートステイ等の利用制

限やサービス休止等の現状、介護現場で起きている深刻な人手不足などの課題に

ついて聞きたい。また、介護従事者への特別手当の支給などの対策の必要性はな

かったのか。 

 

2. 田舎暮らし転入者などにおける転入後の課題や対策について 

(1) 県内外から田舎暮らしを求めて当市に転入してくる転入者の現状をどう分析

し、転入後の暮らしを持続的に支えるための課題をどう考えているか。また、「田

舎暮らしのまち」として上越市の魅力を PR し、転入者を増加させるため、どの

ように取り組んでいくのか。 

(2) 空き家の活用や職業紹介・起業支援、稲作を含めた農地の利活用などの観点か

ら、当市でも転入者などへの支援策や対策を地域とともに、官民で模索・検討し

てはどうか。 
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令和 2年第 3回（6月）上越市議会定例会 一般質問 通告書一覧表 

順位 

質  問  事  項 議席 

氏名 

４ 
 

1. 新型コロナウイルス感染症対策と防災対策等について 

(1) 新型コロナウイルス感染症対策が当市の防災対策等に与える影響という観点

から、以下の 3点について市の考え方を聞きたい。 

ア 避難所における新型コロナウイルス感染症対策について、現状と課題、具体

的な検討状況はどうか。 

イ 新潟県は、住民避難と避難所における感染防止対策について、市町村と連携

して対策に取り組むとしているが、具体的に県と連携した対策とはどのような

ものか。 

ウ 市の業務継続計画に与える影響はどうか。 

 

2. 国土強靭化地域計画の策定について 

(1) 「強くしなやかな国民生活の実現を図るための防災・減災等に資する国土強靭

化基本法」を受けて、国では「国土強靭化基本計画」を、県では「新潟県国土強

靭化地域計画」を策定しており、柏崎市においても市防災会議で令和 2年度まで

の策定方針を決定したとの報道がなされている。当市の地域計画策定に向けた取

組状況はどうか。 

 

3. 地域協議会委員の選任と地域協議会の在り方について 

(1) 地域協議会委員の選任については、定数 382人に対して公募届出が 321人、15

区で定数割れ、11区で定数と同数、2区で選任投票という状況であった。この結

果についてどう考えるか。 

(2) 制度創設以来、委員の選任と協議会の在り方が課題となっているが、現状と今

後の方向性についてどのように考えているか。 
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令和 2年第 3回（6月）上越市議会定例会 一般質問 通告書一覧表 

順位 

質  問  事  項 議席 

氏名 

５ 
 

1. 新型コロナウイルス感染症に伴う令和 2年度予算の執行見込みについて 

(1) 令和 2年度予算における法人市民税など市税の歳入が減少すると思われるが、

現状をどう認識しているか。また、歳入の減少が当初予算に計上している各種事

業に大きな影響を及ぼすものと考えるが、今後の事業執行の見通しを聞きたい。 

 

2. 財政調整基金の活用に伴う財政計画への影響について 

(1) 新型コロナウイルス感染症対策として、本年 4月に続き、6月定例会において

も財政調整基金を活用した補正予算を組んでいるが、上越市第 2次財政計画並び

に次期財政計画への影響をどう捉えているか聞きたい。 
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江 

順位 

質  問  事  項 議席 

氏名 

６ 
 

1. 小中学校における教育用コンピュータ設置等について 

(1) 国が進める GIGAスクール構想について、現在の取組状況はどうか。 

(2) 経済対策の一環としてネットワーク工事などの分割発注は考えているか。 

(3) 新型コロナウイルス感染症の緊急事態宣言以降、国はこの構想を前倒し、情報

端末一人 1台配備を加速している。当市においても前倒して実施するのか聞きた

い。 

(4) 今後、ICTを活用した授業などが加速度的に進むと考えられるが、対応する教

員及び ICT支援員の状況について聞きたい。 
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令和 2年第 3回（6月）上越市議会定例会 一般質問 通告書一覧表 

順位 

質  問  事  項 議席 

氏名 

７ 
 

1. 市が関わるイベントの開催について 

(1) 上越市と上越商工会議所や上越観光コンベンション協会などからなる上越ま

つり委員会は、本年 5 月 14 日、新型コロナウイルス感染拡大防止のため、感染

リスクが高い「3 密」の状況が避けられないとして、今年の高田祇園祭と直江津

祇園祭を中止し、謙信公祭も主要イベントを中止すると発表した。時同じく、5

月 14日に上越市も緊急事態宣言が解除されたことを受け、3密に配慮しつつも、

1 日も早く通常に戻る必要があると考える。これらを踏まえ、以下の点をお聞き

したい。 

 ア 緊急事態宣言の解除を踏まえ、また、楽しみにしている市民や市内経済の影

響も鑑み、柔軟な対応が求められると考える。上越まつりや蓮まつりなど、一

部のイベントで復活が検討されているか聞きたい。 

 イ 越後謙信 SAKE まつりを始め、開催の可否が決まっていない今秋以降のイベ

ントは、新しい生活様式（3 密）に配慮しつつもできる限り開催し、市内経済

や市民生活を通常に戻す必要があると考えるが、どうか。 
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令和 2年第 3回（6月）上越市議会定例会 一般質問 通告書一覧表 

順位 

質  問  事  項 議席 

氏名 

８ 
 

1. 新型コロナウイルス感染症対策について 

(1) 市民の暮らしや中小事業者への経済支援について、以下の点を聞きたい。 

ア 5 月 14 日に緊急事態宣言が解除されたが、これまでの外出自粛要請や経済

活動の制限によって疲弊した市民の暮らしと市内経済の現状及び今後の推移

をどのように認識しているか。 

イ 倒産寸前まで追い込まれている事業者に対して、国を始め、市独自でも経済

的支援を実施しているが、現在の施策では不十分と考える。今後の追加支援に

ついて、対象項目や支援枠の拡大などを国に強く求めるとともに、市独自の上

乗せや横出し支援策を打ち出すべきと考えるが、どうか。 

ウ 事業者の厳しい経営実態を反映して、雇用を巡る状況も大変厳しい。当市に

おける従業員の解雇及び雇止め状況や、その見通しを把握しているか。また、

雇用継続に対する企業への働きかけと雇用継続を保証する市独自の十分な施

策が必要と考えるが、どうか。 

(2) 新型コロナウイルスの影響により様々なイベントが中止または延期されてい

る。地域振興や活性化に資する NPO団体に対し、活動を支援する施策が必要と考

えるが、どうか。 

(3) 鵜の浜温泉は、上越市唯一の観光温泉街であり、大規模海水浴場も立地してい

る重要な観光資源である。鵜の浜温泉街の再開発・活性化に対する市の考えを聞

きたい。 
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令和 2年第 3回（6月）上越市議会定例会 一般質問 通告書一覧表 

順位 

質  問  事  項 議席 

氏名 

９ 
 

1. 新型コロナウイルス感染症に対する障害児・者の対応について 

(1) 障害児・者は、一人で医療を受けられないケースがあり、不安を抱えている保

護者もいる。障害児・者が新型コロナウイルスに感染の疑いがある場合、どのよ

うに相談し、市と県との連携がどのように取られるのか、対応を聞きたい。 

(2) 障害児・者の家族が感染した場合、濃厚接触を避けるため、障害児・者と距離

を取らなければいけない状況が生じるが、市では、残された障害児・者に対し、

どのように対応するか。 

(3) 上越市自立支援協議会の専門部会に「障害児・者、新型コロナウイルス感染対

策部会」を設置し、障害児・者やその保護者のニーズと対応について、感染予防

を含め検討することで、市民の安全・安心を確保する支援体制を整えることが早

急に求められるが、その考えがあるか聞きたい。 

 

2. 上越市体育・スポーツ施設整備に対する要望について 

(1) 上越市スポーツ協会では、毎年、各団体の意向を整理し、上越市体育・スポー

ツ施設整備等についての要望書を提出しており、令和元年度の要望に対する回答

の中で、「体育施設の新設は、令和 4 年度までの市政に係る主要計画において、

搭載されておりませんが、令和 5年度からの次期計画を見据え、関係団体から意

見等をいただきながら、新設する施設や既存施設の統廃合など、将来的な体育施

設の在り方を整理していきます。」としている。現在、野球場の新設に向けた調査

が進んでいるが、他の要望に対する検討は、今後どのように進められるか聞きた

い。 
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令和 2年第 3回（6月）上越市議会定例会 一般質問 通告書一覧表 

順位 

質  問  事  項 議席 

氏名 

10 
 

1. 複合型災害時における避難体制について 

(1) 例年これからの時期は豪雨や台風災害が懸念されるが、新型コロナウイルスの

感染拡大防止の観点から、以下の点について聞きたい。 

ア 新潟県が避難所における 5つの感染防止策を示しているが、上越市では災害

時の避難所の運営において、どのような感染症防止対策を講ずる考えか。 

イ 各避難所において、感染対策に備えた備品や備蓄品の配備状況はどうなって

いるか。また、冷暖房の措置はどのように対応するのか聞きたい。 

ウ 上越総合運動公園内に昨年末に開館した県立謙信公武道館は、約 2,000㎡の

大道場に床冷暖房が完備され、駐車場も広く、車中泊も可能であるため、近隣

住民等から避難所としての使用が切望されている。県立武道館を避難所として

増設することについて、新潟県との調整はできているのか。できていないとす

れば、積極的に依頼する予定はあるのか聞きたい。また、高齢化が進み近距離

での避難所を求めている住民に対して、今後、避難所の見直しや民間施設との

協力体制を取る予定はあるのか併せて聞きたい。 

エ 不特定多数のトイレの使用は、公衆衛生面で感染力が高く危険であり、避難

所として多数の避難者の使用が想定される市内の小中学校の体育館のトイレ

は、いまだ和式のままで改修されていない学校もある。未改修のトイレは、和

式、湿式床、非自動水栓、非センサー照明等、衛生面での懸念があるが、上越

市の小中学校におけるトイレ改修は、校舎棟、体育館棟ともにどの程度進んで

いるか。また、小中学校の未改修のトイレについて、多目的トイレの設置も含

め、今後の改修予定はどうなっているか聞きたい。 

(2) 感染対策を含めた避難所の取組について、各地域に浸透させていくため、以下

の点を聞きたい。 

ア 今までに、避難所において開設訓練はどの程度実施されているのか、図上訓

練、実践訓練それぞれの現在の実施状況と今後の実施予定について聞きたい。 

イ 今回のコロナ禍のように多様化する災害に対応するため、司令塔として避難

所の指揮をとる防災士が必要になると考える。現在、市全体の防災士の人数は

何人か、また、過去 5年間の傾向について聞きたい。また、資格取得後のスキ

ルアップを図る防災士教育は、どこで、どのような形で、年間どの程度行われ

ているか、併せて、防災士に対し、どのような期待をしているのか聞きたい。 

７
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山 

優 

子 
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11 
 

1. ふるさとに対する「誇り」や「愛着」を育てる教育について 

(1) 少子化や人口減少が進む中、将来の上越市を担う人材の育成や確保が喫緊かつ

重要な課題となっている。そのためには、子どもたちの心の中にふるさとに対す

る「誇り」と「愛着」を育むことや、人としての「根っこ」をつくることが重要

と考えるが、これに対する所見と、これまで教育委員会として取り組んできた経

過と現在の教育の状況、加えて今後の方針や取組について聞きたい。 

 

2. 「地域の宝」認定制度について 

(1) 本制度を創設するに至った背景や理由を聞きたい。 

(2) 本制度にどのような効果を期待しているか聞きたい。 

(3) 歴史や文化をまちづくりや人づくりにどのようにつなげ、いかしていくのか、

今後の見通しを含め具体的に聞きたい。 

５
番 

髙 

橋 

浩 

輔 
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順位 
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氏名 
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1. 小中学校の英語教育について  

(1) 令和 2 年度から小学 5、6 年生で英語教科が必修化され、外国語活動の学習指

導要領も大きく改訂されたと理解している。上越市では、児童生徒の英語学力の

向上、国際的な育成について、どのような方向・指針でいるのか聞きたい。また、

上越市の全体的な英語の学力向上の底上げを図るべきだと思うが、見解を聞きた

い。 

(2) ALT講師は基本的に若く、現場経験がない場合も多く、異国での期待と不安の

中、最終的に孤独で帰国してしまう現状もあると聞いている。外国から招き、子

どもたちへの積極的な指導を求める中、現場での精神的なケアなど、どのように

対応しているか聞きたい。 

(3) 外国語活動をサポートする現場の教員の英語力と時間的余裕においてもケア

が必要なことや、現場の教員への英語力や指導方法などのサポート、指針等は確

立されているのか聞きたい。また、英語教育等の外国語活動においては、英語専

科教員が配置されていると認識しているが、上越市では何名の英語専科教員が配

置されていて、市内の小中学校に十分な対応ができているのか聞きたい。 

 

2. 新型コロナウイルス感染症に伴う、本年度における学校教育面の対応について  

(1) 新型コロナウイルス感染症により、上越市内の小中学校は 3 月初旬 から休校

となり、新学期が始まっても休校措置は続き、ようやく分散登校から 5 月 20 日

から通常登校となった。既に 1か月半ほどの授業の遅れがある。新潟市では教育

活動における対応措置の指針が細かく出されているが、上越市はどのように対応

していくのか聞きたい。 

(2) 世間でもオンライン教育についてかなり話題になった。タブレットを児童生徒

一人一人に支給という GIGA スクール構想が今回の新型コロナウイルス感染症に

伴い、国の予算も前倒しになる見込みがあると聞いている。今後、新型コロナウ

イルス感染症の第 2波、第 3波に対応すべく、オンライン教育の実施を視野に入

れ、端末の自宅等への持ち帰りを認めることも検討すべきと思うが、見解を聞き

たい。 
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氏名 
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1. 上越市内における自ら命を絶つ行為の防止について 

(1) 上越市内における自ら命を絶つ行為の現状について、ここ数年減少していると

聞いているが、過去 3年における状況及び対策を聞きたい。 

(2) 新型コロナウイルス感染拡大防止により、これまでの生活が変わり「新たな生

活様式」が始まっている。長期化するに当たり、生活に不安を感じている市民の

心のケアが必要になってくると思うが、市としてどのような対応を考えているの

か。 

 
 

２
番 

小 

山 

洋 

子 

順位 

質  問  事  項 議席 

氏名 

14 
 

1. 当市における公共下水道の現状について 

(1) 当市の公共下水道整備の進捗率と現在の接続率を聞きたい。また、今後の公共

下水道の整備計画や接続率の向上に向けた取組を聞きたい。 

(2) 下水道本管工事終了後の新規接続ます設置について、本管からの取り出しを依

頼した場合の工事期間や費用負担について聞きたい。また、冬季の掘削規制など

の理由で工事ができない場合があり、市民や工事業者の方から、困っているとの

声が上がっている。今後、市として対策を行う必要があると考えるが、どうか。 

 

2. 隣接不動産における境界立会と事務処理について 

(1) 当市における民間不動産の取引時に、市道や用水路と隣接する場合、境界立会

を実施している。過去 3年の立会依頼件数と立会依頼が提出された後の市の対応

について聞きたい。 

(2) 境界立会を依頼する民間の方や依頼を代行する業者の方から迅速な境界立会

と事務処理をお願いしたいとの声が多く寄せられている。その声の背景には、建

築着工の遅れや金融機関からの融資の遅れ等の問題がある。市として立会いと事

務処理をより早く実施していく必要があると考えるが、どうか。 

 
 

11
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山 

田 
忠 
晴 
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氏名 

15 
 

1. 上越市における情報戦略・戦術について 

(1) IT社会は著しく加速し、情報の共有化、集積化、ネットワーク化が進む中、当

市においても広義の情報は、効率的な行政運営や市民サービス提供の基盤となっ

ている。将来的に AI等をどのように活用していくのか。 

(2) 行政から市民への情報発信、また行政の市民からの情報収集の現状と今後につ

いて聞きたい。 

(3) 市長から市民への情報発信、また市長の市民からの情報収集の現状と今後につ

いて聞きたい。 

(4) 上越市ホームページの今後のリニューアル時期と方針を聞きたい。 

(5) 市役所内のテレワークの現状と今後について聞きたい。 

(6) 市議会は既に数年にわたりタブレット端末を使いこなしてきた。次の段階は、

市のイントラネットとの接続と情報の共有だと考えるがどうか。 

 
 

21
番 

滝 

沢 

一 

成 

順位 

質  問  事  項 議席 

氏名 

16 
 

1. 生活困窮者等の支援について 

(1) 生活困窮状態にあるにもかかわらず、自分からは相談しづらい人もいると思う

が、どのように認識し、対応しているのか聞きたい。 

(2) 新型コロナウイルスの感染拡大の影響下で生活環境が悪化し、生活保護受給者

が増加するのではないかと考えるが、現状はどうか。 

24
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1. えちごトキめき鉄道について 

(1) えちごトキめき鉄道妙高はねうまラインにおいて、上越教育大学前駅新設につ

いて幾度となく提案され、市の考えも聞いている。高田駅から春日山駅間の距離

は 3.9kmであり、妙高はねうまラインの新井駅から直江津駅間において、最も長

く、沿線付近に上越教育大学や市街地がある。このことを踏まえても上越教育大

学前駅新設について再考の余地はあると思うが、市の考えはどうか。 

(2) 新駅整備に必要となる道路について、現在進められているほ場整備の計画と整

合を図ることはできないのか。 

(3) 春日山駅において、現行はホームが西口の改札１つしかなく、市役所方面へ行

くには、階段を使って、アンダーパスから行かなければならない。市役所側にホ

ームを新設し、駅南東方面との行き来が便利になるような改善はできないのか聞

きたい。 

 

2. 儀明川ダムについて 

(1) 県の財政はひっ迫しているが、生命と財産を守るためにも早期の儀明川ダム本

体工事の着手が望まれている。現在までの進捗状況と今後の工程について聞きた

い。 

(2) 儀明川ダム本体工事は現在着手中の柏崎市の鵜川ダムが完成しない限り本体

工事に着手しないと聞いているが、進捗状況はどうなのか。また、以前は平成 30

年代半ばを目途に儀明川ダムの本体工事に着手すると聞いていたが、本体工事を

早期に着手すべきと考えるがどうか。 

 

3. 県道上越新井線（通称、山麓線）について 

(1) 山麓線における黒田交差点から乙吉間の約 4kmは、いまだ 2車線であり、交通

安全の観点や車両の渋滞緩和の観点からも早期の 4車線化が望まれている。今後

の計画について聞きたい。 

(2) 山麓線沿線上の土地については全て買収済みであり、地権者の意向も踏まえ、

4車線化に向けた工事を早急に進めるべきと思うが、どうか。 

 

4. えちご・くびき野 100kmマラソンについて 

(1) 新型コロナウイルス感染防止のため、今回は中止すると発表されたが、中止を

判断した経緯について聞きたい。 

(2) 先回に引き続き連続 2回の中止となり、4年間開催されていない。次回の開催

を含め、今後の方向性について聞きたい。 

 
 

30
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1. 人口減少問題を克服するための「企業誘致」ほかについて 

(1) 市政全般に大きな影響を及ぼす最大の課題である人口減少問題について、この

難題を克服する効果的な手立てとして、重点化した政策・施策を加速度的に進め

ていくことが大切である。結果として、魅力向上が図られ、若年層の増加・定住、

福祉の向上、市内経済の発展等、効率的な解決策に導くことができると考える。

これらの観点から以下の点を聞きたい。 

ア 今まで、産業立地課で取り組んできた企業誘致促進事業の評価と課題、問題

点並びに、企業誘致が及ぼす市内への経済効果、雇用創出における人口減少を

食い止める影響力をどのように捉えているのか聞きたい。 

イ 企業誘致対策は、長期の期間を必要とする。令和 2年 2月に策定された第 2

期上越市まち・ひと・しごと創生総合戦略では、企業誘致促進が示されている。

当市のポテンシャルをいかした実施計画等の戦略型企業誘致の姿を描くこと

が大切と考えるがどうか。 

ウ 令和 2年 2月に改訂された上越市まち・ひと・しごと創生長期ビジョンに示

されている若者・子育て世代の意識や希望の調査結果では、就労している産業

と希望する産業との間でミスマッチが生じている。業種、待遇等、若年層の意

向を大切にした企業誘致活動を実施する必要があると考えるがどうか。 

エ 今までの企業誘致対策は、産業立地課で産業立地及び物流の促進、産業団地

の整備及び管理の業務を行ってきているが、現状の職員配置で期待される企業

誘致の促進が図れるのか。また、企業誘致の専門職の配置を含めた職員体制の

見直しが必要と考えるがどうか。 

オ 有効性が期待される「企業誘致」、「少子化」、「観光振興」、「移住定住」の対

策四本柱に特化した政策・施策を充実させることが重要と考えるがどうか。 

 

2. 新型コロナウイルス感染症対策における「PCR検査センター」の設置等につい 

 て 

(1) 新型コロナウイルス感染症は、現在、有効な治療薬やワクチンがないことから、

市民の命に関わる憂慮すべき状況になっている。市民の安全・安心を確保する上

で、感染の早期診断、早期治療は欠かせないことから、PCR 等の検査体制を整え

ることは急務である。「検査センター」の設置は待ったなしと考えるがどうか。 

(2) PCR検査の対象を広げることなどを国や県に要望する考えはないか聞きたい。 
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1. 子育てジョイカードについて 

(1) 現在、子育てジョイカードの配布世帯を、子ども 3人以上としているが、子育

て支援の拡充及び少子化対策の一環として、子ども 1人から配布すべきと考える

がどうか。 

 

2. 持続可能な開発目標 SDGs（エスディージーズ）について 

(1) 過去の答弁で、市の第 6 次総合計画の目標とするところが、SDGs の理念や考

え、目標と同じ部分があるため、SDGs推進条例の制定については考えていないと

いうことであったが、改めて、市でも SDGsの目標とする 17のゴールに沿った考

え方を取り入れてまちづくりを進めていくべきと考えるがどうか。 

(2) SDGsの中の目標 7「エネルギーをみんなに そしてクリーンに」には、2030年

までに、世界のエネルギーミックスにおける再生可能エネルギーの割合を電源構

成比率で 22〜24％と大幅に拡大させるとある。市でも再生可能エネルギーの普及

をより一層推進すべきと考えるが、市の取組状況はどうなっているか。また、今

後の方針や考えはあるか。 

(3) 電気の地産地消によるエネルギー自給率の向上について、農作物の自給率と同

様、市でも推進すべきと考えるが、市の取組方針や考えはあるか。また、そのた

めに市として地域新電力の立ち上げ又は電気の地産地消に取り組むとともに地

域で発電し電力供給を行う団体等へ支援すべきと考えるがどうか。 

(4) ソーラーシェアリング（営農型太陽光発電）方式は、農家の所得向上だけでな

く、自然エネルギーを活用した新たな農業モデルの模索など、多様な効果が期待

されているが、次の点について聞きたい。 

 ア 市内の普及状況はどうなっているか。 

 イ 同方式に取り組むに当たり、農地転用に係る手続き及び国等の支援策につい

て、農業者が相談しやすい体制が必要と思うが、どうか。 
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1. こころの健康対策について 

(1) 様々な年代層で精神保健の支援の必要性が高まってきている。子どもから高齢

者まで、誰でも気軽に相談でき、カウンセリングが受けられる環境の整備と人員

体制の確保に取り組むべきと考えるが、どうか。  

 

2. 介護職員不足の対策について 

(1) 市の第 7期介護保険事業計画・第 8期高齢者福祉計画によると、2021年に高齢

者人口がピークを迎えると推計されている。同時に独居や老人世帯の増加も見込

まれるため、在宅生活が困難となる高齢者が増えてくると予想される。公的な介

護の需要が高まる中、介護職員の不足が大きな課題である。第 7期介護保険事業

計画では、「有償ボランティア等の多様なサービス基盤を拡充することにより、有

資格者をより専門性の高い介護サービスの提供に従事できるよう介護人材の確

保に努める」としているが、有資格者の介護人材が不足している現状である。つ

いては、市において、介護職の資格取得のための助成制度を設けてはどうか。 
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21 
 

1. PCR検査センター設置について 

(1) PCR検査センター設置の必要性についてどう認識しているか。 

(2) これまでの取組の経過について聞きたい。 

(3) 今後、どう取り組むのか、市長の考えを聞きたい。 

 

2. 公立、公的病院の再編統合問題について 

(1) 厚生労働省及び県の病院局が進めている公立、公的病院の再編統合の動きの現

状について聞きたい。 

(2) 新型コロナウイルス問題による影響により、公立、公的病院の再編統合問題に

ついてもう一度考え直す必要があると考えるが、市はどう考えているのか。 

(3) 厚生労働省や県病院局に対し、再編統合の不合理性を訴え、方針撤回を迫るべ

きではないか。 

 

3. 新型コロナウイルスによる医療機関、介護・福祉事業所に対する支援について 

(1) 受診抑制などによる医療機関の経営難の実態について聞きたい。 

(2) 介護・福祉施設における利用者の減などの影響について聞きたい。 

(3) 病院や介護・福祉施設での面会禁止措置の下、オンライン面会など「家族との

面会の代替措置」に対する支援はできないか。 

(4) 他自治体と連携し、政府に医療機関や介護・福祉事業所への財政的支援強化を

働きかけるべきと思うが、どうか。 
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1. 新型コロナウイルス感染症に関わる対応について 

(1) 4月に市内で新型コロナウイルス感染者が確認され、また、緊急事態宣言が発

表された際、小中高等学校は休校措置が取られたが、保育園、認定こども園は感

染防止に努めながらの開所となった。子どもの命を第一に考えた場合、保護者の

仕事の関係等で保育の必要がある子どもは預かることを前提としながらも、保護

者へ登園自粛を要請する必要があったと考えるがどうか。また、今後再び新型コ

ロナウイルス感染者が出た場合や小中学校が休校措置となった場合、保育園、認

定こども園へどう対応するのか聞きたい。 

 

2. 上越市の乳幼児教育・保育を取り巻く環境について 

(1) 全国的に教育や保育に関する制度の変化や保護者ニーズの多様化が見られる。

保護者の問合せのしやすさや、行政と園の円滑な業務のためには、乳幼児教育・

保育に関わる行政窓口を一つにすべきと考えるがどうか。 

(2) 「上越市保育園の再配置等に係る計画」に基づき、４つの公立保育園の民営化

が進められている。受託先との協議や引継ぎ保育等の現状を知りたい。 

(3) 市立保育園の民営化によって縮減した経費を、子育て支援等に振り向けること

が可能になるという市の考えがあるが、具体的にどのような支援を行う予定なの

か聞きたい。 

 

3. 直江津のまちづくりについて 

(1) 今年の夏、直江津ショッピングセンターに無印良品の出店が決まっている。こ

のきっかけをいかし、直江津をどう活性化していくのか市の考えを聞きたい。ま

た、無印良品と市との連携の現状を聞きたい。 

(2) 直江津屋台会館の活用やまちづくりにおける役割について、どのように考えて

いるのか聞きたい。 
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1. 新型コロナウイルスの感染拡大に伴う市内労働者の就業状況について 

(1) 一時的に休業や自宅待機となった労働者に必要な休業手当などが支払われな

い場合、市としてどのように対応しているか。また、その背景にある雇用調整助

成金の申請が困難であるという実態に対して、市が行っている支援に関し、効果

の検証はどのように行っているか。 

(2) パートや派遣などの非正規労働者の不当な解雇・雇い止めの実態把握及び事業

者への指導をどのように強化してきたか。 

 

2. 小中学校の臨時休業について 

(1) 臨時休業した学校の非常勤職員及び通常であれば 4月から採用される予定であ

った非常勤職員に対し、文科省の「臨時休業ガイドライン｣に沿った「働く場の確

保｣とともに、休業期間中の報酬を保障してきたか。 

(2) 今後予想される新型コロナウイルスのさらなる感染拡大に際し、臨時休業に関

しては、どのような根拠と基準を持って対応する考えか。 

(3) 臨時休業中の準要保護者に対する就学援助について、給食停止により執行され

なかった財源等を活用して、昼食費の支援を行うなどの取組が行われている自治

体があることを付記している文科省事務連絡が発せられているが、当市としては

どのように取り扱ってきたか。また、今後どのように取り扱う考えか。 

(4) 新型コロナウイルス感染症の影響により、家計状況が急変した世帯への就学援

助の取扱いをどのようにしているか。 

 

3. 新型コロナウイルス感染症対応におけるジェンダー視点等での対策について 

(1) 臨時休業を含めた新型コロナウイルス感染拡大の影響による DV や児童虐待に

関して以下の点を聞きたい。 

ア 実態の把握はどうなっているのか。 

イ ワンストップでできる支援センターなどの相談支援体制と、児童相談所を含

めた緊急避難先との連携と確保はどうなっているのか。 

(2) 妊婦に広がっている影響と不安に応えるため、ネットや電話での特別な相談体

制をどのように整備してきたか。 

(3) 感染者や濃厚接触者、医療関係者などに対するいわれない差別と偏見を回避す

るために、どのような手立てを取ってきたか。 

 

4. 住宅リフォーム促進事業について 

(1) 住宅リフォーム促進事業は、新型コロナウイルス感染拡大によって仕事が減少

する中、市内中小事業者への大きな励ましになっている。しかし、今年度の募集

に対しては、当初見込み額に到達していない状況である。このことに関し、次の

点を明らかにされたい。 

ア 新型コロナウイルス感染症の拡大による経済状況は、廃止を許さない現状で

あると認識しているが、市としてはどのような認識か。 

イ 同事業の更なる見直しをした上で、存続させるべきであると考えるがどう

か。 
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1. まちづくりの基本理念及び今後のまちづくりビジョンについて 

(1) これまでに行われてきたまちづくりの評価について、必ずしも市民は満足して

いないように見えるが、今後のまちづくりのビジョンをどのように考えているか

聞きたい。 

(2) 上越市のまちづくりの基本には、かつて 2001年（1996年）に策定された、み

どりの生活快適都市・上越 30 万人都市機能を目指した「のびやか J プラン」が

あった。その 30 年超長期ビジョンとの整合性はあってしかるべきと考えるが、

その後どのような位置付けでまちづくりが行われてきたかをお聞きしたい。 

 

2. 新型コロナウイルス感染症収束後のまちづくりについて 

(1) いわゆるコロナ後の社会の在り様が、国の指針ともいえる「新しい生活様式」

に見られるように、今後のまちづくりに当たって大きく影響を及ぼすものと考え

られるが、オンライン授業やリモート教育を含め、どのように対処していくかを

お尋ねしたい。 

 

3. 人口減少対策について 

(1) 上越市の人口減少の現状について、どのように把握し認識しているか聞きた

い。その上での具体的な人口減少対策を聞きたい。 

(2) 人口減少を食い止める一つの政策として、私が提唱しているいわゆる「子供年

金」制度の導入が必要と考えるが、どうか。 
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